

Le Pion du Roi

Cercle d'Echecs « La Pion du Roi. »

Taverne de l'Union, 3^e étage, Place Albert 1^{er},

1400 Nivelles



Gazette à publication interne et aléatoire destinée aux membres du Pion du Roi.

Numéro 8 du 30 mars 2015

Rédacteur Yves Deschuyter



Les divisions

Coups de tonnerre en DII et DIII

Compte-rendu de la 10^e journée de Championnat.

Nivelles, 3^e étage de la Taverne de l'Union ce vendredi 27 mars 2015,

Les soirées du vendredi se suivent et ne se ressemblent décidément pas ! Alors que nous pensions assister à une fin de championnat relativement calme voici qu'à 4 journées de la fin de ces compétitions le tonnerre gronde en DII et DIII, annonciateur de grosses perturbations dans les classements... Jugez plutôt...

Si en DII la partie opposant Pierre Colin à André Simon fut reportée « sine die » et dans les formes souhaitées par le Directeur des Tournois, deux autres parties se déroulaient ce soir, l'une opposant Cécile Grégoire toujours en course pour une place d'honneur à Jean-Claude Herman et l'autre mettant en scène l'excellent Yvon-Alain Minne en petite forme et un Cédric Dupéron assoiffé de revanche ! Toujours en tête de la DII Yvon-Alain Minne ne craignait pas grand-chose quant aux éventuelles conséquences d'une défaite sur sa position de leader. Faut-il voir en cela l'explication à son mauvais résultat de ce soir où faut-il chercher du côté de Cédric Dupéron les raisons d'une belle victoire ? Assurément ces deux paramètres ont joué un rôle non négligeable dans l'issue de la partie. Amoindri par les suites d'un passage chez le dentiste durant la semaine, Yvon-Alain Minne n'a pas témoigné du même mordant que d'habitude ! Qu'à cela ne tienne, Cédric Dupéron, en plein renouveau comme tendent à le démontrer ses résultats des dernières semaines, n'a pas laissé passer sa chance et l'emporte méritoirement face à son adversaire ! 1-0... Dans le même temps, sur l'autre échiquier, Cécile Grégoire en décousait avec Jean-Claude Herman ! S'appliquant coup après coup telle Pénélope devant son métier, Cécile Grégoire traçait

patiemment les lignes de sa future victoire et omettait de les défaire ! Peu à peu un inextricable réseau encerclait le roi Noir avant que ne soit lancé le dernier assaut ! Epique... Victoire de Cécile Grégoire, 1-0 ! Chypre n'est pas l'Attique...

Même si Yvon-Alain Minne reste provisoirement confortablement assis sur son trône on assiste à un regroupement intéressant en deuxième et troisième position de la DII. Il ne faudrait pas qu'Yvon-Alain Minne galvaude trop de points dans la dernière ligne droite...

La DIII de son côté nous réservait une sévère désillusion ... Sévèrement touchée déjà par le forfait d'un premier inscrit avant même l'entame de la compétition force est de constater que d'autres joueurs nous font faux bon également durant les débats!... Un second joueur forfait pour le reste de la compétition est à craindre tandis que les reports pour désistements de dernière minute se multiplient. Soit, on y peut rien et nous ne pouvons que constater les choses....Une seule partie donc à se mettre sous la dent ce soir et quelle ! Tout simplement une partie qui pourrait se dérouler décisive pour le titre de champion ! Raphaël Murphy, le jeune qui monte, face à Henri Deschuyter, vaincu toute compétition confondue depuis le mois de décembre 2014 ! Si Raphaël Murphy s'est permis de gaspiller quelques points depuis le début janvier, permettant à Henri Deschuyter de prendre quelques points d'avance, il ne faudrait pas que ce dernier retombe dans ses travers et s'endorme sur ses lauriers avant de passer la ligne d'arrivée. En embuscade l'excellent Raphaël Murphy n'attend que ça pour fondre sur le leader actuel de la DIII et le coiffer au poteau ! Particulièrement dépité à l'issue de sa défaite Henri Deschuyter nous confiait « avoir eu affaire à forte partie » dans un match qu'il qualifie de « stressant parce que directement déterminant pour le titre et susceptible de basculer à tout instant ! ». C'est finalement le premier à commettre une faute qui verrait la victoire s'envoler au profit de son adversaire ! Henri Deschuyter commit l'irréparable en négligeant le calcul d'une position relativement facile... Raphaël Murphy-Henri Deschuyter 1-0... Le suspense est relancé !

Deux matchs encore en DI pour clore cette 10^e journée de compétition, André Mouchart rencontrait Yves Deschuyter tandis que sur le second échiquier dévolu à la DI Christophe Alleaume faisait face à un Thierry Herbillon particulièrement en verve lors des compétitions officielles ! Toujours en lice pour une place d'honneur ces deux joueurs se devaient de l'emporter face à un opposant direct afin de rencontrer leur ambition... Plus vite dit que fait ! Si Christophe Alleaume, avec les Blancs, mit immédiatement tout en œuvre pour prendre Thierry Herbillon à la gorge s'était sans compter sur les qualités défensives des Noirs ! Peu à peu les échanges s'équilibrent, les positions se figent et les pièces s'enlisent ! C'est finalement une nulle un peu décevante qui sanctionne une partie qui aurait pu se révéler beaucoup plus intéressante. Match nul, donc ! ½-½... Au dernier échiquier restaient donc André Mouchart et Yves Deschuyter. Si le premier est lui aussi toujours en course pour une place d'honneur Yves Deschuyter ne peut plus guère espérer que sauver l'essentiel c'est-à-dire, les points nécessaires à préserver son classement elo actuel... Ayant abandonné toute ambition pour le titre il ne peut donc plus qu'espérer jouer les troubles fête en DI. Autant le dire tout de suite il s'agit là d'un rôle taillé sur mesure pour lui...

Fidèle à ses habitudes André Mouchart engage par e4! La réplique Cf6 ne tarde pas et on s'engage sur une Alekhine savamment modifiée dans les coups ultérieurs par André Mouchart qui parvient à glisser son Fc1 en Fianchetto sur b2,, obligeant Yves Deschuyter à sortir des sentiers battus de la théorie ! Un corps à corps, soit, on n'a pas le choix ! Frappant le premier André Mouchart s'empare d'un léger avantage rapidement contesté par les Noirs qui, sur une contre-attaque, s'emparent d'un pion. La partie s'équilibre mais, stupidement, dans l'enthousiasme d'un succès provisoire, les Noirs tentent de s'emparer du contrôle d'une colonne par l'échange des Tours dans... un contexte défavorable ! Echappant de peu à la catastrophe Yves Deschuyter ne peut empêcher l'envahissement de son territoire et la perte progressive du contrôle de la partie. Malheureusement pour lui, André Mouchart rend une quinzaine de minutes à son adversaire qui pourrait dès lors l'emporter au temps bien qu'en position difficile sur l'échiquier. Devant l'issue incertaine de la partie Yves Deschuyter accepte la nulle sur proposition d'André Mouchart.

½-½ et une partie qui, si elle ne satisfait pas André Mouchart aux légitimes ambitions, suffit au bonheur d'Yves Deschuyter dans sa course destinée à équilibrer son elo.

Afin de ne pas modifier le format de votre gazette les résultats des compétitions vous sont proposés dans un fichier « pdf » séparé. Merci de vous y reporter afin de prendre connaissance des classements pour chacune de nos compétitions.

Les Finales de pions

Nous voici arrivés dans la dernière ligne droite de chapitre fondamental que sont les Finales de pions. Non contents d'être capable d'assurer la promotion de leur pion les participants à nos séances de formations sont maintenant capables de s'assurer la victoire dans les Finales de pions mettant en jeu des pions dans les deux camps voire, d'arracher la nulle quand il est possible de l'arracher ! A n'en pas douter ceci constituera un avantage décisif pour qui a suivi ces cours ! Il y a fort à parier que l'on en verra les résultats dans les mois qui suivent...

Faisons le point!

La bonne connaissance des Finales de pion est indispensable pour qui souhaite progresser aux Echecs. S'il est utopique de prétendre maîtriser toutes les finales susceptibles de se présenter on peut néanmoins prétendre en comprendre les principaux principes, le reste relevant des capacités de calcul et du talent stratégique de chacun sans compter...la force de l'adversaire !... Oui mais justement, la force de chacun repose sur au moins deux composantes que l'on peut résumer en la capacité de calcul et...la bonne connaissance de la théorie ! Contentons-nous dans un premier temps de comprendre les subtilités qui président à la bonne gestion de ces finales comme nous avons cherché à le faire depuis le commencement de nos séances de formation, nous verrons ensuite comment approfondir notre profondeur de calcul.

Après avoir débuté par les Finales les plus simples ne mettant en jeu qu'un Roi dépouillé opposé à un Roi accompagné d'un seul pion nous avons progressivement complexifié la situation et les forces en présence en introduisant d'autres pions sur l'échiquier, les pré-requis initialement étudiés nous permettant de gérer au mieux chacune des introductions de pions supplémentaires sur l'échiquier. Cette façon de faire permet de comprendre immédiatement en quoi cette approche est utile, chaque introduction de matériel modifiant l'équilibre des forces en présence nous pouvons néanmoins nous raccrocher aux données de base pour comprendre le sens de la modification. Pour rappel ces données essentielles sont : la notion d'opposition, la règle du carré du pion, le piège du Trébuchet et la règle des limites, les notions relatives à la géométrie particulière de l'échiquier, les cases conjuguées, la triangulation et les règles de promotion du pion ! En mixant l'ensemble de ces données nous parvenons à comprendre les priorités dictées par une position pour tenter d'y répondre au mieux.

La séance de ce vendredi introduisait la notion du carré du pion mobile, du grand gel et du renard dans le poulailler... Suite à la semaine prochaine !

De nouvelles feuilles de résultat

Afin de permettre aux joueurs intéressés de participer au concours du « Problemist » au travers des positions proposées chaque vendredi soir, de nouvelles feuilles de résultat vous seront proposées dès la prochaine journée de compétition. Ces feuilles seront naturellement distinctes des feuilles de résultat de nos parties officielles. La présentation de ces feuilles de résultat se fera le vendredi 3 avril.

The Problemist

Position de départ

Blancs: Rd6, f2,f3,h3,Dh8

Noirs : Rf4,f5,g6,Dh5

Les Blancs au trait / Mat en 3 coups

Réponse

1.Dc3-Df3

2.Dc1-Re4

3.Dc4#

Le classement suivra en cours de semaine
